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期期待待权权力力清清单单尽尽早早晒晒出出来来
3月22日的《齐鲁晚报》登载

了市编办关于“建立部门权力清
单”的消息。消息虽短，却很是吸
引眼球，这让我联想起了很多
事，尤其是“年检”。

晒晒权力清单是近期市民
热议的话题，因为这是国务院近
期对各级政府提出的明确要求，
且事关百姓权益，对此，公众自
是充满了期待，期待政府各部门
能尽快把权力清单晒出来，时间
越早越好，内容越细越好，不打
折扣最好。

前不久，工商部门为了落实
三中全会精神，在取消企业准入
资金门槛同时，取消了年检，此
举颇得民心。然而，眼下民政部
门对社团组织的年检却一如往
年，照常进行。为什么工商部门
能取消企业年检，民政部门就不
能取消“社团”年检？笔者据此斗

胆向民政部门建议，能否请你们
尽快晒晒权力清单，并在晒的过
程中，本着法无授权不可为的精
神进行对照检查，仿效工商部门
做法，取消或简化年检程序，以
实践行动来落实三中全会精神。

政府的权力是谁给的？按照
法理讲是老百姓给的，也就是法
律所授。可是，多年来，很多政府
部门却在没有法律授权的情况
下，私相授权，也就是自己给自
己授了很多权力。他们把审批当
成监管，用年检替代监管，于是
就有了诸多的审批和年检，就有
了人在“证”途和企业在“章”程，
不然，国务院也不会明令各级政
府要晒晒权力清单，李克强总理
也不会反复强调法无授权不可
为的法理。

按照执政为民的理念，权力
即责任，权力越大责任越大。可

是，在官本位眼里，权力乃利益，
权力越大利益越大，这是私相授
权，且不愿意简政放权的原因所
在。法律授权是为了让政府能多
为百姓办好事、办实事。而私相
授权不是为了方便于民，而是为
了官本位的心理受用，为了利用
权力谋取私利。在现实生活中，
过多过滥的审批和年检，实际变
相侵害了百姓权益，使“法不禁
止即自由”成为空话。

晒权力清单是简政放权的
具体举措。“晒”是督促，是为了
落实法无授权不可为；“晒”要求
公开透明，是为了便于百姓监
督。因而，政府各部门应当把

“晒”的过程当做简政放权的过
程，当做法制教育的过程，当做
群众路线教育的实践过程，唯有
如此，才会自觉自愿且真心实意
地晒权力清单。
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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

@韦钦国：济南正在创城，这是
一项综合性、系统性的大工程，需
要政府统筹规划、组织协调，但这
并不意味着市民就可以置之度外。

全国卫生城市创建，除了一
些类似爱国卫生管理、环境保护、
食品安全等与政府相关部门联系
较紧密外，其他多个方面则与广大
市民息息相关，包括健康教育、市
容卫生、传染病防治等，尤其是社
区与单位卫生更是关系到每个家
庭与每个人。每个市民都是济南的
主人，每个家庭都是社会的组成部
分，每个人应以主人翁的态度积极
参与到卫生城市创建活动中。

创卫从大的方面说，是为提
高城市管理水平，体现了政府的
民生情怀；从小的方面说，是为市
民创造更好的生活条件，提高生
活质量。无论从哪个角度看，对市
民都是有益的。
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葛有话明说

□杨曙明

“接接合合部部”不不应应成成创创城城最最后后一一公公里里

□甘泉

家住海信都市阳光小区的
刘先生称，小区南侧，大量建筑
垃圾堆成了山，已经存在七八
年了，影响居民生活。市城管称
责成历城相关部门治理，历城
多部门称不归历城管理，是区
域划分遗留问题。

由于行政区划调整，导致目
前行政区划中客观存在着“我中
有你，你中有我”的情况，但一些
接合部却不能因此成了没娘的
孩子。在当下创卫过程中，既然
存在着行政区划纵横交错一下
子难以彻底分清界限的尴尬，能
不能双方在现有区划的基础上
向对方推进1至2公里或更多一
点呢？难得糊涂一回，何必保持

那么清醒和斤斤计较呢？
创卫只是手段，而推进城

市建设和管理常态化提升城市
文明水准才是目的。行政区划
客观上存在楚河汉界，但思想
上应做到无障碍，在创卫过程
中特别要秉承大事讲原则，小
事讲风格，自觉打破行政区划
壁垒，搞好团结协作，相互携手
并肩既打造环境优美的客观楚
河汉界，更共建精神文明的无
形楚河汉界。

历史上已形成的接合部是
一种客观存在，随着城市的扩
容，新的接合部仍将继续孕育。
尽管一些接合部属于犄角旮旯，
但城市的任何一个部位都不能
成为创卫的死角和盲区，不能让

“接合部”成为创卫最后一公里。
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不不能能一一味味地地谴谴责责““偷偷供供族族””

□冯波

清明节将至，又到了祭奠亲
人的季节。那些在每年清明前
后，别人祭奠完毕擦干眼泪走人
后，将留在逝者坟前的供品偷偷
拿走，这类人被称作“偷供族”。

“偷供族”作为一个新的族群应
运而生，与国人的祭祀行为密不
可分。“偷供族”的出现，墓区经
营方失于管理固然难辞其咎，缺
乏相关法律依据，难以有效制止
和打击此等行为，也是事实。

偷取供品的行为虽然令人
不齿，但蔚为大观的“偷供族”也
同时说明，我们为祭奠逝去亲人
所陈列物品的丰富。清明节到故
去的亲人坟前扫墓，寄托哀思是
中华民族的优良传统。大量的供

品奉献于逝者灵前，虽然了却了
生者的心愿，但人们走后任其自
生自灭实有铺张浪费之嫌。

我们在一边谴责“偷供
族”可耻行径的同时，也应反
思一下我们沿袭了几千年的
祭奠方式是不是该改一改了？
给逝去的亲人扫扫墓前的尘
埃，陪亲人说说心里话；或者
亲手植几株树苗，栽几丛小
花，既美化环境，又寄托哀思；
或者简单地摆几样逝者生前
爱吃的食品，祭奠完毕大家分
而食之，也算与逝者共享，更
断了不良者的偷盗行径。

祭奠方式变得绿色环保，
就会让“偷供族”没有用武之
地，偷无可偷了，偷供一族自
然销声匿迹。

创城不单是

政府的事

@振东：日前，笔者到某邮局
取稿费，在2号窗口排了半天队，
好不容易排到笔者了却被工作人
员告知：“取款在1号窗口办理”。没
办法，又到1号窗口排队。无独有偶，
在1号窗口排队的一名女士，刚排
上号又被工作人员告知：“存款在2

号窗口办理”。一共两个窗口，让顾
客盲目排来排去，真是麻烦。

笔者对邮局的业务分工明确
并无异议，问题是，分工明确除工
作人员自己知道外，还应告知前
来办事的群众，或在窗口前贴出
告示加以说明，1号窗口办理哪些
业务，2号窗口办理什么业务，让群
众根据自己所办理业务需要，分别
排队等待，以避免站错窗口排错
队，浪费时间。再说了，告知群众办
事流程和业务明确分工，也是一
些部门的重要服务内容之一。

分工明确

也应告知群众
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